

## el reportaje



# En España hay trabajo

La gestión de residuos, seguridad alimentaria, las energías renovables, telemedicina, gestores de redes sociales y community manager son los principales sectores en los que todavía hay trabajo en el país, según consideran varios especialistas, entre ellos el Servicio de Inserción Profesional, Prácticas y Empleo de la Universidad de Salamanca.

ANTONIO CASILLAS  
Rep. gráf. archivo

**A** pesar de la desalentadora cifra de más de seis millones de parados, según la EPA, existen importantes yacimientos de empleo en España que consiguen generar oportunidades de trabajo resolviendo problemáticas a menudo desatendidas por otros sectores; se trata de actividades complementarias y en ocasiones poco visibles que no cubren el mercado convencional.

La venta y elaboración de vino sin alcohol, los servicios de ayuda a la vida diaria, las energías renovables, el medio ambiente, la prevención de riesgos laborales, el marketing online, la ergonomía, el turismo cultural, la gestión del agua son tan solo algunos de los yacimientos de empleo que proliferan en España y

en los cuales todavía existen oportunidades para los distintos aspirantes a un puesto de trabajo en tiempos de crisis, según destacan varios especialistas y asesores de empresas consultados por este periódico.

**En la Universidad.** El Servicio de Inserción Profesional, Prácticas y Empleo de la Universidad de Salamanca ha llevado a cabo un estudio para conocer qué iniciativas laborales podían desarrollarse en el entorno más cercano, según afirma Teresa Gutiérrez, trabajadora del citado servicio.

De esta manera y en colaboración con Caja Rural de Salamanca, a través de la Cátedra de Inserción Profesional Caja Rural de Salamanca-Universidad de Salamanca, se encargó el estudio con el objetivo de realizar

un mapa del tejido empresarial de Salamanca, Ávila y Zamora para detectar posibilidades de inserción profesional. El trabajo, denominado Estudio de Áreas de Inserción Profesional Emergentes e Innovación Empresarial, está relacionado con el contexto social, económico y geográfico de las áreas mencionadas.

**Las áreas emergentes.** En el trabajo capitaneado por la Universidad de Salamanca se detectaron cuatro grandes áreas emergentes:

1.- Áreas emergentes vinculadas a sectores de actividad tradicionales y a la explotación de los recursos endógenos de las provincias de Salamanca, Ávila y Zamora.

2.- Áreas emergentes vinculadas a nuevos sectores de actividad vinculados a la in-

## elreportaje

novación y las nuevas tecnologías.

3.- Áreas emergentes vinculadas a garantizar las necesidades básicas de la población: sanidad y atención a determinados colectivos (mayores, dependientes...).

4.- Áreas emergentes de carácter transversal, cuya actividad está vinculada a diversos ámbitos del mercado (consultoría, asesoría, apoyo técnico en distintos sectores económicos).

El estudio elaborado por la Universidad de Salamanca es más amplio y abunda en las tareas de inserción emergentes por áreas de conocimientos dentro del ámbito universitario: Ciencias, ciencias de la salud, ingenierías y arquitectura, ciencias sociales y jurídicas, artes y humanidades. (Puede consultarse íntegro en la página web del Servicio de inserción profesional, prácticas y empleo. SIPPE. <http://empleo.usal.es>).

**Ocupaciones.** En general, las áreas detectadas con mayores salidas laborales son las que tienen que ver con la

## La Universidad de Salamanca ha elaborado un estudio sobre las áreas de inserción profesional emergentes

gestión integral de residuos y gestión de residuos agrícolas, seguridad alimentaria, gestión de energías renovables, consultoría de eficiencia energética, prestación y gestión de servicios asistenciales a personas mayores, telemedicina, servicios multimedia para la mejora de las condiciones de la vida diaria de los ciudadanos, aplicaciones para telefonía móvil, gestores de redes sociales o community manager.

“Ante los resultados, hay que decir que sí hay trabajo en España. No es fácil decir esto cuando hay seis millones de trabajadores que están en situación de desempleo en España y esto acarrea otras situaciones económicas y familiares, personales e incluso de autoestima, ya que no pueden desarrollar sus competencias en un entorno laboral”, afirman estas mismas fuentes del Servicio de Inserción Profesional, Prácticas y Empleo de la Universidad de Salamanca.

# “Debemos reforzar la búsqueda de oportunidades”

El Servicio de Inserción Profesional, Prácticas y Empleo apuesta por utilizar nuevas vías de acceso al trabajo que se deben llevar a cabo con “ojos creativos e innovadores”

**A** PARECEN nuevos nichos de empleo que necesitarán de la reformulación de intereses y posiblemente de ampliación de la formación o de su adquisición, tal y como destaca Teresa Gutiérrez, del Servicio de Inserción Profesional, Prácticas y Empleo de la Universidad de Salamanca.

En este sentido, apunta que hay que mirar el entorno con ojos creativos e innovadores. “No es fácil, pero es importante no dejarse llevar por el desánimo para poder avanzar, aunque sea poco a poco”.

Otra iniciativa que surge es el emprendimiento en el área de lo social y lo cultural, algo por que se apuesta desde la Universidad. El objetivo de este tipo de emprendimiento es dar solución a las demandas que no puede cubrir en otros ámbitos.

Como demuestran los es-



Teresa Gutiérrez atiende a dos estudiantes universitarios. /GALONGAR

tudios realizados hay sectores que todavía mantienen su crecimiento de empleo tales como el sanitario, las nuevas tecnologías, los call center (teleoperadora), la distribución o los recursos humanos.

“Ante esta situación de competitividad, debemos reforzar la búsqueda de oportunidades utilizando nuevas vías de acceso al empleo. Las redes profesionales y algunas sociales pueden ayudar a diversificar el curriculum a

través de la red, intensificar la búsqueda y no rendirse”, finaliza.

“No debemos desanimarnos, porque somos jóvenes”, destaca R.P.M., estudiante de Ingeniería Informática de la Universidad de Salamanca. “En esta carrera ya estamos realizando prácticas y vemos que hay numerosas vías y caminos para poder conseguir un empleo”, añade.

De su misma opinión es Q.M.T. estudiante de Medicina. “Llega un momento en el que te estás planteando salir fuera del país, pero voy a agotar las posibilidades para buscar caminos alternativos”.

Ambos estudiantes agradecen las ofertas llegadas desde otros países, especialmente desde Alemania, si bien consideran que no hay que desesperar antes de abandonar España para encontrar un trabajo.

## Los detalles

### YACIMIENTO DE EMPLEO.

El término yacimiento de empleo se utilizó por primera vez en el Libro Blanco de Delors en el año 1993, cuya finalidad era describir ocupaciones cuyo potencial se centraba en satisfacer nuevas necesidades. Desde entonces el término se ha popularizado formando parte de muchos programas públicos, políticas, ayuntamientos y países de la Unión Europea.

### ESCUELA DE FÚTBOL.

Un ejemplo positivo de esta tendencia lo encontramos en la Fundación Marcet, escuela de fútbol presente en más de una decena de ciudades en España. Desde el éxito de la selección española en el Mundial, miles de niños de diferentes países viajan a España en busca de formación futbolística, coyuntura que ha generado un nuevo yacimiento de empleo: las escuelas de fútbol, que ven ahora multiplicada su actividad. Y es que mientras otros sectores cierran sus puertas, el mercado de la formación deportiva ve incrementada su demanda.

# Las actividades jurídicas potencian el empleo

El año pasado se perdieron numerosos puestos de trabajo, pero todavía hay sectores que pueden tirar del carro de la economía como las telecomunicaciones

**E**N 2012 se perdieron 820.000 puestos de trabajo, pero todavía hay sectores que pueden tirar del carro de la economía. Las actividades jurídicas, los servicios personales y las telecomunicaciones protagonizan la creación de empleo, que alcanza hasta 120.000 personas en treinta sectores.

En medio de ese hundimiento hay ciertas actividades que salen a flote y suponen una tabla de salvación para muchos trabajadores. Se trata de una treintena de sectores que brilla con luz propia. El sector que más crece es el de los servicios personales, que ha acaparado la creación de 27.800 empleos. A continuación se encuentran las actividades jurídicas y de contabilidad, que concentran la creación de 16.300 empleos.

Por su parte, de las cua-



El sector de las telecomunicaciones ofrece puestos de trabajo.

tro ramas que componen el sector energético y de provisión de agua, gas y gestión de residuos, apenas una, la depuración de agua, entra en terreno negativo, con la pérdida de 300 empleos. Todas las demás salieron ganando en puestos de trabajo el pasado año.

Las telecomunicaciones aportaron 11.600 nuevos trabajos a la economía, seguida de los servicios de información (2.300 nuevos empleos), las actividades cinematográficas, televisivas y musicales (1.500 ocupados nuevos) y la edición (800 puestos de trabajo).